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Белорусы помогают 
газифицировать Смоленщину 

России полезно перенять опыт братской 
республики

Российский энциклопедист 
и гражданин 

Гениальный учёный Д.И. Менделеев помимо  
химии увлекался физикой, метеорологией, 
экономикой, геологией, приборостроением 4

«Красная дорожка» для Запада 
Казахстан готов отдать  стратегические  
объекты инфраструктуры европейским  
компаниям 3
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ПОВЕСТКА ДНЯ

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ЖКХ — ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЙ ХАОС

Утром следующего дня Н.М. Харитонов 
посетил Красноярский машинострои-
тельный завод. Вместе с народным кан-

дидатом в президенты на предприятие прибы-
ли: первый заместитель председателя ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы РФ Юрий Афонин, пер-
вый секретарь Красноярского краевого коми-
тета КПРФ, депутат Заксобрания Андрей Но-
вак, депутат Госдумы РФ Иван Бабич, члены ЦК 
КПРФ Дмитрий Дубовенко и Марат Музаев. 

Легендарное предприятие начало свою дея-
тельность в 1932 году по приказу Народного 
комиссариата тяжёлой промышленности. Пя-
тиорденоносный машиностроительный завод 
в СССР был образцовым и уникальным по мно-
гим параметрам: по организации труда, про-
фессионализму точных работ, передовым тех-
нологиям, уровню насыщенности оборудова-
нием и классу машиностроительных работ. 

Сегодня «Красмаш» — ведущее предприятие 
России по изготовлению ракетно-космической 
техники. 

Для гостей КПРФ провели экскурсию по му-
зею, познакомили с основными вехами исто-
рии завода. Удалось пообщаться и с работни-
ками предприятия. Тружеников интересовали 
вопросы, связанные с заработной платой, га-
рантиями для работников, задействованных на 
стратегических предприятиях. Молодые спе-
циалисты приветствовали идею кандидата от 
КПРФ обнулить ставки по ипотекам для моло-
дых семей сроком на 20 лет, которая ранее бы-
ла озвучена в Хабаровске. 

В свою очередь Николай Харитонов ознако-
мил собравшихся с другими инициативами 
КПРФ, рассказал о своей предвыборной про-
грамме. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Сибирские встречи 
Кандидат в президенты от КПРФ Николай Харитонов 6 февраля прибыл 

с рабочим визитом в Красноярск. В аэропорту его встречали коммунисты, 
представители левопатриотических организаций.

Держись, Донбасс!

5 февраля из подмосковного 
совхоза имени Ленина ушёл 
121-й гуманитарный конвой 
от КПРФ в Донбасс. 

В гуманитарном грузе в большом 
количестве переданы: крупы и 
макароны, мука, мясные и рыб-

ные консервы, печенье, чай, сахар, во-
да, термобельё, печки-буржуйки, кро-
вати, матрасы, подушки, утеплитель 
на кровати, постельное бельё, письма 
военным и многое другое. 

В отправке гуманитарного груза 
приняли активное участие Председа-
тель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, кан-
дидат в президенты РФ от КПРФ Нико-
лай Харитонов, заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Владимир Кашин, депу-
тат Государственной думы, первый 
секретарь МК КПРФ Николай Васильев, 
депутаты Мособлдумы и Мосгордумы. 

Открыл митинг Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов: 

— Уважаемые товарищи! Наш кон-
вой отправляется для тех ребят, кото-
рые находятся на передовой. Три дня 
назад мы провели в совхозе имени Ле-
нина встречу с командирами, которые 
прибыли с поля боя. Они посмотрели 
на это удивительное хозяйство. 

Ребята, которые сражаются за но-
вый мир и нашу свободу, увидели в 
совхозе имени Ленина лучшую в ми-
ре школу, лучшие детские сады, уни-
кальный спортивный комплекс. Они 
поделились своим опытом защиты 

нашей Родины, поблагодарили всех 
вас и наш Общероссийский штаб 
протестных действий в лице акаде-
мика РАН В.И. Кашина. Также они 
поблагодарили Н.М. Харитонова, ко-
торый всё сделал для того, чтобы 
каждые две недели уходил полноцен-
ный гуманитарный конвой. Они по-

благодарили всех сотрудников Штаба 
протестных действий, секретарей 
горкомов. 

Вообще не осталось ни одной обла-
сти, которая не участвовала бы в от-
правке гумконвоев. Сегодня мы от-
правляем 121-й гуманитарный конвой 
от КПРФ, который является празднич-

ным. Он прибудет в Новороссию в бли-
жайшие дни, и мы поздравим ребят, 
которые отметят День рождения Крас-
ной Армии — 23 февраля. Это общена-
циональный праздник.  

Затем выступил кандидат в прези-
денты России от КПРФ Николай Ха-
ритонов: 

— Уважаемые товарищи! Сейчас мы 
с вами посмотрели те грузы, которые 
подготовили региональные партий-
ные организации. Это подтверждение 
тому, что все работают для фронта, для 
Победы. Большее спасибо всем тем, 
кто занимается и регулирует сбор и от-
правку гуманитарной помощи. В дан-
ном случае это заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ, руководитель Штаба 
протестных действий Владимир Ива-
нович Кашин. 

С 2014 года единственная политиче-
ская сила — КПРФ, которая первой ста-
ла помогать, когда случилась беда в 
Донбассе. Наша задача, всей России, 
всего народа — поддержать свои род-
ные, близкие территории. 

Тот груз, который мы отправляем 
накануне Дня рождения Красной Ар-
мии, я думаю, поднимет и настроение, 
и уверенность нашим бойцам. Нет со-
мнения, Победа будет за нами на всех 
фронтах! 

Затем выступили заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Владимир Кашин; 
первый секретарь МК КПРФ, депутат 
Государственной думы Николай Ва-
сильев; секретарь МК КПРФ, зампред 
Мособлдумы, руководитель фракции 
КПРФ Александр Наумов. 

 
Фото Сергея Сергеева,  

пресс-служба ЦК КПРФ.

Сто двадцать первый пошёл

Жители улицы Нари-
манова, 72/3, в Росто-
ве-на-Дону организова-
ли сход возле своего до-
ма, обрушившегося 27 
января. Они вышли на 
«народное вече» у оцеп-
ленного полицией зда-
ния, чтобы предать 
огласке ситуацию, в ко-
торой оказались из-за 
бездействия городской 
власти. 

Атмосфера накалилась до 
предела, когда оказа-
лось, что встречу про-

игнорировали городские чи-
новники, в первую очередь от-
ветственные за произошедшую 
коммунальную катастрофу, а 
также представители департа-
мента имущественно-земель-
ных отношений и МЧС. Дер-
жать ответ перед обездолен-
ными ростовчанами пришлось 
посланникам районной адми-
нистрации, на плечи которой 
легла в последние дни львиная 
доля проделанной организа-
ционной работы по обеспече-
нию жильцов рухнувшего дома 
крышей над головой и по ока-
занию им гуманитарной помо-
щи, оформлению бумаг. К со-
жалению, не в её компетенции 
оказалось решение большин-
ства проблем, поэтому неуди-
вительно, что разговор шёл на 
повышенных тонах. 

Как можно прожить на обе-
щанные 10 тысяч рублей еди-
новременной помощи? Каков 
будет размер компенсаций за 
утраченное жильё? Кто ответит 
за обрушение аварийного до-
ма, который чиновники так и 
не удосужились расселить? — 
атаковали оставшиеся без иму-
щества и средств к существова-
нию наримановцы замглавы 
администрации Ворошилов-
ского района по социальным 
вопросам Валентину Колесни-
кову, которой пришлось при-
нять удар на себя и терпеливо 
отвечать на сыпавшиеся на неё 
вопросы «в рамках своих пол-
номочий». 

С возмущением указывали 
участники схода на неудовле-
творительное состояние манё-
вренного фонда, в который им 
предложили временно пере-
браться. В муниципальной вы-
сотке на улице Уланской, 15, в 
микрорайоне Суворовский, го-
лые стены, которые облепила 
плесень, в комнатах сыро, хо-
лодно, дует из всех щелей, рас-
сказывали переселенцы. Они 
констатировали, что жить в та-
ких антисанитарных условиях с 
маленькими детьми и пожилы-
ми родственниками практиче-
ски невозможно. В доме отсут-
ствует пожарная безопасность, 
в день заселения был отключён 
лифт, поэтому прибывшим спа-
сателям пришлось на себе пере-
таскивать привезённые раскла-
душки и матрасы по 16-этажно-
му зданию. Наримановцы 
утверждают, что здание на 
Уланской власти намеревались 
когда-то снести, но подсуети-
лись и передали его в манё-
вренный фонд города. 

Кстати, мебель, техника, по-
суда, постельное бельё, которые 
должны быть в наличии по за-
кону, в «гостеприимном» доме 

также отсутствуют. Необходи-
мые предметы быта, гигиены, 
медикаменты, одежду, обувь со-
бирают пострадавшим волон-
тёры, рядовые ростовчане. Они 
не оставляют своих земляков в 
беде, подвозят им нужную гу-
манитарную помощь, горячее 
питание, воду. 

Один из самых болезненных 
моментов для тех, кому некуда 
податься и кому придётся всё-
таки поселиться в Суворовском, 
— как быть с работой и учёбой. 
Нагородив высоток, застрой-
щики не обеспечили людей ка-
чественными дорогами, про-
пускная способность дорожной 
сети здесь на нуле. Единствен-
ный путь из микрорайона в 
центр пролегает по узкой и за-
груженной улице. Даже в вы-
ходные дни она стоит в проб-
ках, и дорога занимает в сред-
нем часа полтора — два. По-
ездка в город, тем более с деть-
ми, станет для многих настоя-
щим испытанием. Ответа на 
вопрос, будет ли лишившимся 
крыши над головой ростовча-
нам предоставлены места в 
единственной на весь район 
школе и суворовских детсадах, 
власти пока не дали. 

Повис в воз-
духе и вопрос с 
п ол у ч е н и е м 
пострадавши-
ми нового 
жилья. По сло-
вам людей, они 
давно уже кость в горле для чи-
новников всех мастей. Около 
двух десятков лет жители за-
брошенного, ветшающего мно-
гоэтажного дома, построенного 
в 1963 году для рабочих завода 
«Горизонт», добивались при-
знания его аварийного статуса. 
Много лет он был стянут стяж-
ками, шёл трещинами, просе-
дал. Крыша прохудилась, по-
крывалась в летнее время рас-
тительностью, подвал регуляр-
но подтапливало прорвавшей 
канализацией, размывая фун-
дамент. Они своими силами ла-
тали прохудившееся строение, 
заказывали за свой счёт экспер-
тизы. После многолетних обра-
щений во властные структуры 
обитатели разрушающейся пя-
тиэтажки добились в 2020 году, 
чтобы её признали аварийной. 
Но расселять опасное для жизни 
здание скаредные власть иму-
щие не торопились. Их бездей-
ствие только чудом не похоро-
нило под рухнувшими облом-
ками перекрытий жильцов це-
лого подъезда. 

Теперь они решают, принять 
ли предлагаемую городской ад-
министрацией денежную вы-
плату, которая составляет мил-
лион рублей с небольшим за 
квартиру. В южной столице за 
такую смехотворную сумму 
можно купить разве что парко-
вочное место, утверждают по-
терпевшие. Подчёркивают, что 
компенсация рассчитана по 
минимуму, «с нарушениями, 
без учёта мест общего пользо-

вания, земельного участка, при-
домовой территории». Власти 
парируют, что у простых смерт-
ных есть право не согласиться с 
заниженной оценкой их квад-
ратных метров и оспаривать её 
размер в суде. 

Присутствовавшая на собра-
нии переселенцев депутат 
фракции КПРФ Ростовской го-
родской думы Наталья Оськина 
заявила, что взяла на красный 
депутатский контроль ситуа-
цию с обвальным домом. Она 
все эти дни находится на круг-
лосуточной связи с его обитате-
лями. Проводит юридические 
консультации, ведёт депутат-
ские приёмы, помогает в со-
ставлении различных запросов, 
жалоб, обращений в прокурату-
ру и следственные органы, за-
явлений по поводу признания 
граждан потерпевшими, вы-
плат и компенсаций за утра-
ченное имущество. 

На прошедших выходных 
коммунист привезла в донскую 
столицу журналистов Первого 
канала, чтобы те ознакомились 
с катастрофическим состояни-
ем её аварийного фонда и раз-
валивающихся зданий, кото-
рые чиновники упорно отка-

зываются признавать аварий-
ными. Эти ростовские хибары 
давно прогнили, готовы рух-
нуть в любой момент, но ску-
пердяйство чиновников не 
позволяет расселить небезо-
пасные квартиры, раскоше-
литься на улучшение жилищ-
ных условий горожан. 

По словам Оськиной, она бы-
вала на новых территориях в 
зоне специальной военной 
операции, но ощущение такое, 
что «это у нас в городе были 
бомбёжки». 

— Сколько бед и горя, сколько 
надо иметь сил, чтобы выжи-
вать в таких опасных условиях! 
Не принимать активные и эф-
фективные меры по решению 
такой социальной проблемы 
бесчеловечно, — заявила пред-
ставитель КПРФ. 

Она призвала и самих граж-
дан не сидеть сложа руки, от-
стаивать свои права, писать, 
требовать у власти и местных 
депутатов решения своей ком-
мунальной участи, гарантиро-
вала им свою помощь в борьбе 
за переселение в новые кварти-
ры. «Приложу все силы, чтобы 
инициировать требование про-
граммы реновации или гра-
мотного, честного расселения 
горожан, обеспечить депутат-
ский контроль за решением 
этой проблемы», — заверяет 
красный депутат. 

Да, без давления и контроля 
власть на ликвидацию аварий-
ного жилья и переселение жи-
телей из непригодных квартир 

идёт крайне неохотно. Очень уж 
это затратное, «невыгодное» де-
ло. Так вот взять и отдать людям 
бесплатно новые квартиры вза-
мен разрушающихся — на это у 
чиновников просто рука не 
поднимается. Практика совет-
ского времени, когда все граж-
дане бесплатно обеспечивались 
жильём, похоронена старания-
ми новых хозяев жизни. Сего-
дня в постсоветской, капитали-
стической России власть в по-
следнюю очередь думает об 
удобстве и качестве прожива-
ния людей. Жилой фонд власть 
имущие превратили в неисся-
кающий источник дохода, а жи-
тели их интересуют только в ка-
честве покорных плательщиков 
постоянно взвинчиваемой пла-
ты за услуги ЖКХ. Это ещё раз 
подтвердил вопиющий по свое-
му цинизму факт. Не успели 
жители улицы Нариманова вы-
браться из рухнувшего здания, 
как получили уведомления о 
необходимости внести плату за 
пользование коммунальными 
услугами в январе. 

Этот факт вызвал особое воз-
мущение жителей развалив-
шейся пятиэтажки. Многие из 
них находятся без средств к су-

ществованию, 
чудом оста-
лись живы, а 
теперь ещё 
должны раско-
шелиться? В 
отсутствие си-

ти-менеджера Ростова-на-До-
ну, находящегося в отпуске, с 
жителями на встрече объяснял-
ся его первый заместитель 
Юрий Овчинников. Он пообе-
щал, что коммунальные плате-
жи за прошедший месяц будут 
аннулированы. Тому, кто брал 
ипотеку на приобретение 
жилья в аварийном доме, чи-
новник пообещал «начать опе-
ративно работать с банками и, 
возможно, устроить ипотечные 
каникулы».  

Сейчас обрушившийся дом 
по-прежнему оцеплен, специа-
листы продолжают решать 
судьбу его уцелевшей части, 
они опасаются, что может про-
должиться разрушение из-за 
неустойчивости и нестабиль-
ности конструкции. Следствен-
ное управление СК РФ по Ро-
стовской области возбудило 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 293 УК РФ (халат-
ность). Правоохранители вы-
ясняют, кто виноват в случив-
шейся ЧС, по чьей воле гражда-
не продолжали жить в готовя-
щемся к сносу доме. В Ростов-
ском обкоме КПРФ уверены, 
что всю ответственность за со-
стояние аварийного фонда, за 
назначение экспертиз и вы-
плату компенсаций несут го-
родские власти и капиталисти-
ческая система, поставившая 
во главу угла наживу. 

Недаром на заседании 
областного Законодательного 
собрания, где обсуждался дон-

ской бюджет на будущий год, 
руководитель фракции КПРФ 
Алексей Мисан, словно пред-
видя наримановскую драму, 
выступил с заявлением, что 
главный финансовый доку-
мент не способен исправить 
ситуацию с переселением 
граждан из аварийного много-
квартирного жилья:  

«Ежегодно таких домов всё 
больше, а решению квартирно-
го вопроса не видно края. Эта 
проблема может аукнуться нам 
катастрофой. Дай бог, чтобы 
при этом никто не пострадал, 
— предупреждал парламента-
рий. — Выделенные сегодня 
средства, к сожалению, не 
сдвинут с места глыбу этой 
проблемы, так как она нараста-
ет с каждым днём как снежный 
ком. Остаётся надеяться, что 
происшедшее ЧП всё-таки за-
ставит представителей власти 
осознать весь масштаб воз-
можного бедствия и заняться 
решением проблемы, а не про-
сто освоением бюджета». 

В конце февраля коммунисты 
собираются организовать в 
донском парламенте «круглый 
стол», посвящённый теме ава-
рийного жилья. 

Взволновала весь Ростов и 
ещё одна тема, связанная с об-
рушением дома на Наримано-
ва. В обвалившемся строении, 
которое жителям приходилось 
покидать в спешном порядке, 
остались взаперти домашние 
животные. Без воды и пищи в 
оцепленном здании они могли 
погибнуть. Хозяева животных 
несколько дней просили вла-
сти вызволить их из каменного 
плена. Только на пятый день 
после ЧП развернулась настоя-
щая спасательная операция, 
для проведения которой со-
трудникам МЧС пришлось 
спилить у дома деревья, подо-
гнать к нему автовышку с лест-
ницей и разбить на верхних 
этажах окна. Через них и были 
освобождены более десятка 
кошек, собака, хомяк и ящери-
ца. Добились разрешения спа-
сти измученных любимцев из 
аварийного дома волонтёры 
центра «Забытые сердца». В 
начале специальной военной 
операции они в разгар боевых 
действий вывозили пострадав-
ших животных из разрушенно-
го Мариуполя. Теперь они сно-
ва оказались на линии фронта, 
только коммунального. 

Домашним любимцам из 
дома на улице Нариманова 
повезло, что у них есть хозяе-
ва, которые не оставили в бе-
де, активно добивались и до-
бились их спасения. Жаль, что 
хозяева города проявляют ку-
да меньшую активность, за-
интересованность и щедрость 
в деле помощи своим обездо-
ленным, в одночасье ставшим 
бездомными жителям.  

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Бездомные ростовчане 
взывают о помощи

Жильцы обрушившегося дома в донской 
столице спасли кошек и собак, а их, похоже, 
спасать некому.

9 770233 427776 31042

Общеевропейское «вос-
стание деревни» докати-

лось до Греции, где местные 
аграрии перекрыли сельхоз-
техникой шоссе Салоники — 
Неа-Муданья в знак проте-
ста против губительной аг-
рарной политики властей. 
Крестьяне также устроили 
митинги на выставке «Агро-
тика» в Международном вы-
ставочном комплексе Сало-
ник, куда 350 тружеников 
земли с севера страны при-
ехали на своих тракторах, а 
ещё сотни прибыли на авто-
бусах. В рамках акции про-
изводители выбросили на 
дорогу несколько ящиков 
каштанов и яблок. 

Между тем на днях премь-
ер-министр Кириакос Мицо-
такис объявил о пяти ини-
циативах, призванных по-
мочь фермерам, в том числе 
снизить для них стоимость 
электроэнергии. Так, Госу-
дарственная энергетическая 
корпорация Греции (ГЭКГ) 
намерена предложить им 
дополнительную скидку в 
10% с мая по сентябрь. Агра-
риям также предоставят рас-
срочку на выплату долгов 
перед ГЭКГ на сумму 87 млн 
евро, а часть из них спишут. 
Кроме того, власти Эллады 
готовы субсидировать 
строительство парков сол-
нечных батарей для ферме-
ров и планируют запустить 
программу «Аполлон» по по-
крытию части энгергопо-
требностей для особо уязви-
мых крестьян за счёт «зелё-
ной» энергии. Глава прави-
тельства анонсировал введе-
ние в этом году налога на 
топливо для сельхозтехники, 

отметив, что эта мера обой-
дётся в 82 млн евро. 

Впрочем, все инициативы 
властей, нацеленные на то, 
чтобы утихомирить разбуше-
вавшихся тружеников земли, 
не охладили их протестный 
пыл. Аграрии подтвердили 
намерение продолжать борь-
бу, поскольку, памятуя о пого-
ворке, согласно которой обе-
щанного три года ждут, счи-
тают посулы Мицотакиса 
уловкой, с помощью которой 
кабмин пытается заставить 
фермеров прекратить блока-
ду автодорог.    

«Грандиозные» планы 
правительства не дают нам 
возможности и перспектив 
продолжать заниматься лю-
бимым делом, оставаться в 
деревнях и работать в поле, 
а главное —  не отвечают на 
самый животрепещущий во-
прос: как крестьянам выжи-
вать в условиях инфляции, 
завышенных экотребова-
ний, неурожаев и других на-
пастей», — прокомментиро-
вал ситуацию Ризос Мару-
дас, президент Объединён-
ной федерации сельхозассо-
циаций Ларисы. 

Сейчас самая сложная си-
туация сложилась на авто-
страде Салоники — Неа-Му-
данья, которую фермеры, 
выращивающие оливки, 
пшеницу и скот, перекрыли 
120 тракторами. Основные 
силы протестующих сосре-
доточены в городе Кардица, 
где скопилось более тысячи 
единиц сельхозтехники, на-
селённом пункте Платикам-
бос близ Ларисы (500 трак-
торов), а также городах Пто-
лемаис (200), Кастро (170). 

По 100 тракторов располо-
жились в Неа-Муданье и 
Трикале, 70 — в Каламбаке и 
50 — в Эпаноми. 

«Правительство, как всегда 
в подобных случаях, рассчи-
тывает на усталость и разо-
чарование борющихся фер-
меров, и ожидает, что блока-
ды скоро сами собой рассо-
сутся без вмешательства по-
лиции», — пишет левоцент-
ристская газета «Документо».  
По данным оппозиционного 
издания, власти говорят об 
отсутствии возможности 
предоставить фермерам дру-
гие средства, чтобы усилить 
давление на них. 

На этой неделе сельхоз-
производители Халкидики 
на 40 тракторах направи-
лись в Салоники, чтобы бло-
кировать территорию вокруг 
министерства Македонии и 
Фракии, куда они намерены 
передать петицию со свои-
ми требованиями. Среди 
них — компенсации за не-
урожай оливковых деревьев, 
электричество и топливо в 
сельской местности, возвра-
щение полного объёма уре-
занных субсидий, быстрое и 
справедливое распределе-
ние компенсаций государст-
венной Греческой организа-
ции сельскохозяйственного 
страхования и других вы-
плат. Кроме того, фермеры 
будут добиваться общена-
циональной координации 
блокады автомагистралей. 

Надо отметить, что в по-
следние дни в странах ЕС уси-
лились протесты крестьян, 
призывающих скорректиро-
вать общеевропейскую аг-
рарную политику, снять с них 
многочисленные ограниче-
ния, в том числе экологиче-
ские, и остановить бесконт-
рольный импорт дешёвой 
иностранной продукции. По 
утверждению европейских 
профсоюзов, труд фермеров 
в евросообществе практиче-
ски перестал приносить при-
быль из-за политики Евроко-
миссии и государств — чле-
нов союза. 

Фото Рейтер. 
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Спасибо, друзья! 
 
Здравствуйте! Коснусь одной из злободневных се-

годня тем, касающихся каждого из нас, — роста цен на 
продукты питания. Да, я ещё как-то могу понять уве-
личение цен, допустим, на бананы: их везут издалека, 
но почему возникла такая ситуация с куриными яйцами 
и мясом кур, для меня, например, загадка. Президент 
РФ обещал навести в этом деле порядок, но сдаётся 
мне, что получится как с сахаром, когда цены скакнули 
в два раза, а потом якобы снизились. Но как снизились 
— совсем на каплю. Так и здесь, я видела на пике роста 
в магазинах яйца по 200 рублей за десяток, сейчас 
вижу по 120. Снизились на десятки рублей вроде бы. 
Но 120 рублей — это же тоже безумная цена, столько 
они не должны стоить. Уже в магазин страшно захо-
дить становится. Денег ни на что не хватает. 

Я пенсионерка, пенсия у меня небольшая, можно 
сказать, считаю каждый рубль. Львиная доля пенсии 
уходит на лекарства. И когда вижу, что творится се-
годня в стране, с тоской вспоминаю  советские годы. 
Спокойствие, уверенность в завтрашнем дне — мы 
лишились многого. Сегодня живём как на пороховой 
бочке во всех отношениях.  

Лидия Ивановна СЕРГИЕНКО. 
г. Липецк.

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали 
через общественную при-
ёмную, Сбербанк и почтовы-
ми переводами в декабре 
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ДЕЙСТВОВАТЬ ВМЕСТЕ

Повторяться не будем: доста-
точно было сказано и о нашей 
принципиальной позиции 

относительно так называемой му-
сорной реформы, и о её послед-
ствиях, вызванных уничтожением 
МУПов и передачей всего важней-
шего сектора сбора и утилизации 
ТБО в частные руки, и об ответ-
ственных за «вдруг» происшедшее. 
А ведь этой проблеме в нашем ре-
гионе далеко не первый год. Как из-
вестно, отвечает за всё в первую 
очередь руководитель. В данном 
случае за всё в ответе глава области 
М.Б. Егоров. При том что времени 
было более чем достаточно для того, 
чтобы разобраться в столь болез-
ненном для региона и его жителей 
вопросе и предпринять необходи-
мые действия для его оптимального 
разрешения.  

Мы предлагали пути выхода из 
этой крайне неприятной для мест-
ных жителей ситуации. Все они, по 
нашему глубокому убеждению, под-
тверждённому практикой, связаны 
с приданием публичного характера 
проблемному вопросу и с активной 
гражданской позицией населения. 
Однако представители правитель-
ства Тамбовской области по итогам 
нескольких встреч, состоявшихся в 
администрации г. Кирсанова с нами 
и активистами из числа жителей, 
взяли на себя целый ряд серьёзных 
обязательств, в том числе касаю-
щихся состояния и сроков эксплуа-
тации полигона, безопасности окру-
жающей среды, а также объёма сво-
зимых ТБО и интенсивности тра-
фика мусоровозов. Это привело к 
достижению определённого пони-
мания со стороны жителей и к ча-
стичному снятию напряжения во-
круг данной проблемы. 

Объективно отметим, что ряд обе-
щаний на тот момент (ноябрь — на-
чало декабря) действительно был 
выполнен и прогресс в наведении 
порядка на свалке, а также на пути 
следования мусоровозов был, что 
называется, налицо. Но на сего-
дняшний день появившаяся инфор-
мация как по состоянию свалки, её 
возможностям, уровню наполнен-
ности и трафику мусоровозов, так и 
по срокам эксплуатации одного из 
двух оставшихся подобных объектов 
в нашей области заставляет пред-
положить, что кирсановские жители 
вскоре опять услышат коронные 
фразы чиновников про «войти в по-
ложение» и «отнестись с понимани-
ем» в связи с вновь возникшими 
«непредвиденными обстоятельства-
ми». Только о последствиях, отра-
жающихся на качестве жизни и эко-
логии, «большие начальники», как 
обычно, умолчат.  

Что же стало известно и заставило 

усомниться в возможности выпол-
нения в полной мере обещаний и 
гарантий, объявленных представи-
телями правительства региона на 
тех встречах? Сейчас мы изложим 
имеющиеся у нас (да и в открытом 
доступе) факты — вещь, как гово-
рится, упрямую и непреложную, и те 
опасения, которые они вызывают. 

Самыми болезненными вопро-
сами, волновавшими местных жи-
телей после перенаправления му-
сорных потоков из других районов 
области на кирсановский полигон, 
как раз таки и были: сроки, объё-
мы, вместимость, экология. В связи 
с этим хотелось бы осветить два 
момента.  

Во-первых, официальный доку-
мент — ответ, полученный от ад-
министрации г. Моршанска нашими 
товарищами. Моршанцы столкну-
лись с такой же, как и мы, кирса-
новцы, бедой — свозом мусора со 
значительной части области — и 
также желали знать, откуда и как 
долго будет поступать такой поток 
ТБО. Так вот, в этом ответе на во-
просы, поставленные коммуниста-
ми Моршанского городского отде-
ления КПРФ, приводится следую-
щая информация, которая крайне 
интересна и нам, поэтому прошу 
внимательно и вдумчиво прочитать 
следующие выдержки-строки: «Со-
общаю, что в связи с прекращением 
деятельности полигона ООО «Ко-
мэк» в Тамбовском районе в февра-
ле—сентябре 2023 г. и приостанов-
кой деятельности полигона ООО 
«Комэк» в Рассказовском районе с 
октября 2023 г. по май 2024 г., на со-
вещании Правительства Тамбовской 
области было принято решение о 
временной организации потоков, 
транспортирования ТБО на полигон 
в Моршанском районе, а также на 
полигон в Кирсановском районе. С 
февраля по сентябрь 2023 года на 
полигон ТБО в Моршанском районе 
поступали ТКО из г. Моршанска, 
Моршанского района, а также Сос-
новского района. С октября 2023 года 
по май 2024 года на полигоне в Мор-
шанском районе планируется разме-
щать ТКО с г. Моршанска, Моршан-
ского района, Староюрьевского рай-
она, Первомайского района, Мичу-
ринского района, Сосновского района, 
Пичаевского района, Тамбовского 
района. Данное обстоятельство не-
сёт временный характер, на период 
до мая 2024 года». 

Чрезвычайно интересно, особен-
но если вспомнить, о чём говори-
лось на встречах, прошедших в 
Кирсанове. 

Первое, что бросается в глаза (объ-
яснение сложившегося удручающе-
го положения в этой сфере опустим, 
здесь ничего нового для нас нет), — 
это сроки использования полигона 
ТБО в Моршанском районе в рамках 
временной схемы. Но о них мы ска-
жем чуть позже, пока же давайте со-
средоточимся на распределении 
всего объёма ТБО Тамбовской обла-
сти между двумя действующими по-
лигонами: в Моршанске и у нас, в 
Кирсанове. Исходя из представ-
ленной информации, мы имеем 
буквально следующее: 

1. На Моршанский полигон ТБО 
поступает мусор из одного города 

Тамбовской области — Моршанска 
и семи районов (включая их рай-
центры) нашего региона, они все 
поимённо приведены в ответе. 

2. Получается, что на Кирсанов-
ский полигон ТБО (ибо больше про-
сто некуда) отправляется всё осталь-
ное. И вот это «всё остальное» мы 
для наглядности перечислим: г. Кир-
санов и Кирсановский район, г. Там-
бов, г. Мичуринск, г. Рассказово и 
Рассказовский район, г. Котовск,  
г. Уварово и Уваровский район,  
г.п. Жердевка и Жердевский район, 
Бондарский район, Гавриловский 
район, Умётский район, Инжавин-
ский район, Мучкапский район, Ржак-
синский район, Токарёвский район, 
Сампурский район, Знаменский рай-
он, Мордовский район, Петровский 
район, Никифоровский район.  

Итого шесть городских округов 
из семи, включая крупнейшие Там-
бов и Мичуринск, и 16 муниципаль-
ных округов (разумеется, с админи-
стративными центрами) из 23. По-
лучается, именно столько муници-
палитетов завязано на наш полигон. 
Как вам такое распределение, ува-
жаемые кирсановцы?! Можно при-
вести данные и по числу жителей, 
однако и без того масштабы понят-
ны. Отметим лишь, что суммарно в 
этих муниципалитетах получается 
около 70,5% жителей области. А те-
перь вспомните, товарищи, что нам 
говорили на встречах о распределе-
нии объёмов между двумя означен-
ными полигонами — как минимум 
50/50% уже с середины ноября — 
начала декабря, и сделайте соответ-
ствующие выводы. 

А теперь давайте вернёмся к сро-
кам действия временной схемы 
транспортировки и приёма ТБО, 
установленным для Моршанского 
полигона и прямо указанным в от-
вете администрации г. Моршанска. 
Они буквально следующие: «с ок-
тября 2023 года… на период до мая 
2024 года». Теперь соотнесите эту 
конечную дату с датой заявленного 
прекращения использования наше-
го кирсановского мусорного поли-

гона во временной схеме. Это, я на-
помню, 1 июля 2024 года. И здесь 
возникает вполне закономерный, 
прямо следующий из представлен-
ных фактов вопрос: куда же пойдут 
отходы со всей (!) области (за ис-
ключением, может быть, г. Мор-
шанска, Моршанского и Сосновско-
го районов) с мая текущего года, 
если один из двух имеющихся по-
лигонов будет выведен из времен-
ной схемы?  

Имеющиеся данные позволяют 
дать вполне очевидный ответ: в эти 
два месяца (май, июнь) 2024 года 
весь мусор при таких обстоятель-
ствах должен будет поступить на 
Кирсановский полигон. Вот такая 
открывается совершенно безрадост-
ная для кирсановцев перспектива. 
Насколько она соответствует не-

однократным заявлениям офици-
альных лиц, сделанным на прошед-
ших встречах, опять же догадаться 
несложно. И это даже если предпо-
ложить, что 1 июля 2024 года дей-
ствительно будет прекращено дей-
ствие временной схемы транспор-
тировки и утилизации ТБО в Там-
бовской области, в чём есть очень 
существенные сомнения, учитывая, 
что обещания и заверения властей 
зачастую не осуществляются «в свя-
зи с непредвиденными обстоятель-
ствами и возникшими сложностя-
ми», как уже бывало не раз, что по-
казывает даже и обсуждаемая нами 
проблема. 

Однако и это не всё. Есть ещё 
один важный момент, который, мы 
полагаем, необходимо донести до 
населения и который, по нашему 
мнению, также указывает на все-
возрастающую вероятность появле-
ния очередных «непредвиденных 
обстоятельств» и «непреодолимых 
событий», которые, естественно, 
вновь лягут всей своей тяжестью 
прежде всего на местных жителей, в 
чём само собой, как обычно, никто 
не будет виноват. Речь идёт о нару-
шении, выявленном недавно на 
кирсановском полигоне Централь-
но-Чернозёмным управлением Рос-
природнадзора. Информация об 
этом размещена как в зарегистри-
рованных региональных СМИ, так и 
на официальных информресурсах 
данного управления. Дословно там 
говорится следующее: «В ходе вы-
ездного обследования по обращению 
гражданина, при осмотре террито-
рии Кирсановского района вблизи по-
лигона выявлено несанкционирован-
ное размещение отходов в балке меж-
ду лесным массивом и лесополосой». 
«ООО «Гриф» направлено предосте-
режение о недопустимости наруше-
ния обязательных требований при-
родоохранного законодательства». 

Оставим пока в стороне оценку 
эффективности и достаточности 
мер реагирования, принятых ЦЧУ 
Росприроднадзора, — это покажет 
время, а обратим пристальное вни-

мание непосредственно на сам уд-
ручающий факт нарушения правил 
утилизации ТБО. Вернее, даже на те 
причины, которые должны были 
привести к такому нарушению. И 
здесь напрашивается лишь один-
единственный вывод, одно объясне-
ние происшедшему, которое может 
быть связано только с остаточной 
вместимостью кирсановского поли-
гона, что изрядно волнует местных 
жителей. Либо уже возникают про-
блемы с вместимостью, либо вскры-
тый Росприроднадзором факт — это 
задел на будущее, так сказать, когда 
уже сегодня экономится место под 
планируемые объёмы ТБО с прице-
лом на их возрастание. Иначе объ-
яснить происшедшее нарушение на 
кирсановском полигоне попросту не 
получается. 

Хочется отметить, что это только 
те вопросы, которые возникают по 
изложенным здесь обстоятельствам. 
Но никуда не делись и другие, под-
нимаемые ранее. 

Так, в последнее время случается, 
что местные жители отмечают не-
приятный запах, доносимый ветром 
со стороны свалки, чего ранее столь 
часто не наблюдалось. Кроме того, 
имеются опасения и по поводу  
надёжности гидроизолирующих 
свойств плотины-перемычки, кото-
рая возведена силами ООО «Гриф» в 
той самой балке. Достаточно ли 
прочна плотина для сдерживания 
массы талых вод, которые весной, 
смешавшись с мусором и фильтра-
том, устремятся вниз по оврагу? Не 
прорвётся ли, выдержит ли, не про-
пустит ли она помоечные стоки в 
Каргаловку и Пурсовку, а через них 
в Ворону, на берегах которой раски-
нулся федеральный заповедник «Во-
ронинский» (который, между про-
чим, «является ключевой орнитоло-
гической территорией России меж-
дународного значения»), включаю-
щий такой уникальный объект, как 
озеро Рамза?  

Внешне по плотине такого не ска-
жешь. Тем более необходимо учи-
тывать, что в балку, которую она пе-
рекрывает, как в самую низкую точ-
ку устремится талая вода со всех 
окрестных полей, а это огромный 
напор. Кому доводилось бывать в 
весеннюю распутицу в тех местах, 
тот прекрасно видел и знает, какие 
бурлящие потоки, чуть ли не реки, 
стремятся с полей в близлежащие 
балки и овраги — целые русла про-
кладывает себе стремительная веш-
няя вода. Сдержать её крайне слож-
но, и вопрос этот очень серьёзный. 
А закончиться он может, помимо 
всего прочего, серьёзнейшим эко-
логическим ущербом для названных 
выше природных объектов, что бу-
дет сродни катастрофе. Кто в этом 
случае понесёт ответственность? 
Или вновь всё ограничится баналь-
ным «так получилось»? Да и не в 
этом дело, а в том, что даже воз-

можность подобного допустить 
нельзя ни в коем случае.  

И тут впору, пока не случилось 
очередной громкой истории в Там-
бовской области, вновь призывать 
обратить внимание на проблему и 
Москву, и контролирующие органы 
различного профиля. Полигоны ТБО 
являются не только социально 
значимыми объектами (на что на-
пирали на встречах представители 
правительства), но и в первую оче-
редь объектами, потенциально 
опасными для людей и для эколо-
гии, особенно когда они так авраль-
но превращаются из районных в 
областные в результате «вдруг слу-
чившихся непредвиденных обстоя-
тельств». (И это по прошествии двух 
лет пребывания в области нынеш-
него её главы М.Б. Егорова и воз-

главляемого им правительства.) А 
значит, эти объекты требуют к себе 
самого серьёзного отношения и 
должны находиться под присталь-
ным контролем и вниманием. Все 
«неожиданности» и все «вдруг» в 
данном вопросе в принципе недо-
пустимы, не должны и не могут 
иметь место. Не тот это случай, ко-
торый допускает ошибки и промахи 
и за который можно прощать. Слиш-
ком большой может стать цена их 
для общества и природы. 

В заключение хотелось бы ещё 
раз сказать, что приведённые выше 
сведения — находящиеся в откры-
том доступе, хотя и не всем извест-
ные, — подчёркивают всю серьёз-
ность ситуации, складывающейся на 
кирсановском полигоне ТБО в связи 
с перенаправлением мусорных по-
токов. У нас нет никаких оснований 
не доверять опубликованным офи-
циальным документам и заключе-
ниям, чего не скажешь в отношении 
не подкреплённых документами 
разговоров и уверений высоких 
должностных лиц, даже если в этих 
разговорах приводится такой весо-
мый, по их мнению, довод, как «во-
прос на контроле у губернатора».  

Мы, конечно, просим прощения, 
как говорится, но про «контроль гу-
бернатора» слышали неоднократно 
за два прошедших года, в том числе 
и от него самого, по таким, напри-
мер, вопросам, как неотложное за-
вершение ремонта областной фи-
лармонии или строительство нового 
стационара — первого корпуса Кир-
сановской ЦРБ (при этом, ссылаясь 
на скорое начало данного строи-
тельства, вот уже много лет не вы-
деляют денег на капитальный ре-
монт существующего здания боль-
ницы 1869 года постройки и всё 
сильнее ветшающего). Или по пово-
ду необоснованного роста цен на 
социально значимые товары и т.п. 

А уж сколько было проектов и 
обещаний! Чего только один меж-
дународный аэропорт на базе там-
бовского стоит! Про совместный с 
частным инвестором проект горно-

лыжного курорта под селом Вячка в 
Кирсановском районе, как и про 
другие инициативы, даже и речи 
уже не ведём! Не берёмся судить, по 
вине каких обстоятельств и по ка-
ким причинам сроки разрешения 
этих «контролируемых вопросов» 
постоянно сдвигаются, но хотим за-
метить, что довод «всё на контроле 
губернатора» не столь убедителен, 
как некоторым кажется.  

Посему считаем, что всё вышеиз-
ложенное убедительно говорит и 
доказывает следующее: действен-
ный контроль за текущим состоя-
нием кирсановского полигона, за 
объёмами свозимого мусора, за эко-
логической составляющей и нако-
нец за соблюдением заявленных 
сроков окончания его участия во 
временной схеме, за разрешением 
проблемы в целом возможен толь-
ко при активной гражданской по-
зиции и участии общества — ина-
че можем снова получить «непред-
виденные обстоятельства», но толь-
ко с ещё более печальными для всех 
нас последствиями. 

Для кого-то это прозвучит баналь-
ным, но лишь консолидация и со-
лидарность граждан в отстаива-
нии своих прав и интересов при-
носят действительно значимые 
плоды — это не просто наше убеж-
дение. Это подтверждено практикой, 
в том числе относительно рассмат-
риваемой здесь темы. КПРФ, Кирса-
новское отделение как её структур-
ное подразделение, я как секретарь 
обкома и депутат областной Думы 
всегда готовы организовать и под-
держать подобную активность лю-
дей. Мы заявляли об этом неодно-
кратно и повторяем вновь. И ещё 
считаем очевидным, что проблемы 
нужно стараться превентивно ку-
пировать, как это уже получилось у 
нас в 2019 году в Кирсанове, а не до-
жидаться, когда они уже грянут в 
полную силу — так с ними справить-
ся бывает весьма проблематично.  

Мы привели свой взгляд на уже 
весьма не новую, но оттого совсем 
не менее болезненную проблему 
сбора и утилизации ТБО в регионе. 
Она важна не только для жителей  
г. Кирсанова и Кирсановского рай-
она, но и для всех тамбовчан, так как 
вопрос этот в любом случае общий. 

Делайте и текущие, и долговре-
менные выводы, уважаемые това-
рищи! Думайте, можно ли верить на 
слово всему, что вам говорят и что 
обещают представители власти, 
пусть даже на самом высоком уров-
не, и принимайте правильные ре-
шения. Поверьте, для защиты наших 
интересов и реализации прав име-
ется достаточно действенных и 
вполне законных механизмов — 
прежде всего публичного, самого 
эффективного характера, мы это не 
раз демонстрировали. И вот тогда 
ситуация действительно разреша-
ется быстро и без всяких громких 
заявлений «о контроле». Наши же 
двери всегда остаются открытыми 
для вас. Вместе мы обязательно 
справимся! 

А.П. ВЕСЕЛОВСКИЙ, 
секретарь Тамбовского обкома 

КПРФ, депутат Тамбовской  
областной думы.

В последние несколько месяцев проблема мусорного 
коллапса «вдруг» встала во весь рост в Тамбовской обла-
сти, и в первую очередь особенно сильно ударила по жите-
лям г. Кирсанова и Кирсановского района в связи с приня-
тым на уровне главы и правительства Тамбовской обла-
сти решением о перенаправлении мусорных потоков со 
значительной части региона на кирсановский городской 
полигон ТБО. Нами, коммунистами, по данной теме было 
написано и предпринято немало, чтобы эту проблему 
поднять и общими усилиями решить.

Будем верить и терпеть?

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

П осле обращения в прокуратуру в ад-
рес больницы было направлено пред-
ставление об устранении нарушений. 

Но законные деньги медработникам так и 
не выплатили, сообщает сетевое издание 
«Udm-info».  

Кроме того, в Глазовской межрайонной боль-
нице палатные медсёстры детского инфек-
ционного отделения трудятся с большой пере-
работкой, а по ночам дополнительно выпол-
няют обязанности младшего медперсонала. 
Многое из этого либо оплачивается лишь ча-
стично, либо не оплачивается совсем. 

Доведённый до отчаяния медперсонал дет-
ского инфекционного отделения обратился к 
президенту страны. Об этом на днях рассказал 
в соцсети «ВКонтакте» оргсекретарь профсою-
за «Действие» Александр Золотарёв. «В своём 
обращении медсёстры и санитарки указывают 
о бездействии в регионе надзорных инстан-
ций, а также об ужасающе низких размерах 
зарплаты, которая с каждым месяцем продол-
жает снижаться, несмотря на рост числа паци-
ентов. Фактически зарплата в расчёте на став-
ку медицинской сестры после вычета НДФЛ 
составляет 19—20 тысяч рублей, а зарплата 
младшего медицинского персонала — 19 ты-
сяч. Выжить на такую зарплату, прокормить 
семью практически невозможно!» — пишет 
Золотарёв.  

Также, по его словам, медперсонал указы-
вает на жуткую несправедливость. Несмотря 
на оказание помощи пациентам с коронави-
русной инфекцией, медсёстры никаких до-
плат в размере 25% от оклада до сих пор не 
получили. То же самое касается и специ-
альных социальных выплат, предусмотрен-
ных постановлением правительства РФ 
№2568, для медработников, непосредствен-
но участвующих в оказании первичной ме-
дико-санитарной помощи детям. 

«Самая большая проблема — это низкая 
заработная плата. Нагрузка растёт, а получая 
каждый раз расчётные листки, мы видим 
лишь уменьшение зарплаты. Убедительно 
просим вас, Владимир Владимирович, вме-
шаться в ситуацию. Почему при выполнении 
плана мы получаем такие нищенские зар-
платы. Почему бездействуют надзорные ор-
ганы. Кроме вас, надежды больше нет ни на 
кого», — говорят медицинские работники в 
своём видеообращении.  

Прокуратура Удмуртии начала проверку 
по информации о нарушении трудовых прав 
работников Глазовской межрайонной боль-
ницы. Проверку взял под личный контроль 
прокурор республики.  

 
Подготовил 

Иван ГОРОВ.

Нагрузка растёт — 
зарплата падает 

 
Уже около года медицинский профсоюз «Действие» борется за 

права работников Глазовской межрайонной больницы (Удмуртия).

Н апример, в Смоленской 
области всё ещё боль-
шое количество насе-

лённых пунктов не имеют «го-
лубого топлива». И поэтому 
многие местные жители отап-
ливают свои жилища (и не 
только) по старинке — дрова-
ми. Хотя через территорию 
региона проходит несколько 
транзитных магистральных 
газопроводов и их общая про-
тяжённость в пределах обла-
сти превышает 1500 км. Но, 
увы, смолянам от этого «на-
ционального достояния» поч-
ти ничего не достаётся. 

Частично эту проблему по-
могают решить белорусы из 
«БEЛГАЗСТРОЙ-холдинга», 
которые совместно с россий-
скими коллегами занимаются 
возведением внутригород-
ских и внутрипоселковых га-
зораспределительных сетей 
на Смоленщине. 

«В 2023 году белорусские спе-
циалисты по газификации про-
вели строительство примерно 
20 км газопроводов на терри-
тории Смоленской области. 
Кроме того, было выполнено 
более 220 подводов газа к до-

мовладениям. Работы прово-
дились в Гагаринском, Вязем-
ском и Смоленском районах. 

Было проложено около 4 км 
газопроводов, газ был подан к 
18 жилым домам и 27 участ-
кам домовладений. В соответ-
ствии с заключёнными конт-
рактами планируется проло-

жить более 40 км газовых се-
тей и выполнить более 550 
подводов «голубого топлива» 
к домовладениям», — гово-
рится в сообщении ИА «Мин-
ская правда». 

Жители Смоленской обла-
сти по-настоящему благодар-
ны газовикам из соседней Бе-
лоруссии.  

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 
 
q Газовая станция на селе.

«РЕФОРМАМ» ВОПРЕКИ

Белорусы помогают 
газифицировать  

Смоленщину
Как известно, в России газ и «Газпром» — 

национальное достояние. Но почему-то га-
зификация многих российских регионов до 
сих пор проведена не полностью.

К ак сообщила прокуратура Выборгского рай-
она, в Санкт-Петербурге в отношении работо-

дателя было возбуждено уголовное дело из-за 
невыплаты заработной платы. 

Было установлено, что у ООО «Анимакс Рус» 
образовалась задолженность по заработной плате 
перед двумя сотрудниками на общую сумму бо-
лее 300 тыс. рублей. 

Расследование уголовного дела и восстановле-
ние прав работников организации находятся на 
контроле прокуратуры района. 

По информации: spbdnevnik.ru 
 

В  городе Владимире сотрудники предприятия 
«А-Мега» по продаже замороженных продук-

тов остались без заработной платы. Двенадцати 

работникам руководство компании задолжало 
300 тыс. рублей.  

Сотрудникам организации не выдавали деньги 
с июля по сентябрь прошлого года. Руководитель 
предприятия решил не тратиться на заработную 
плату своим сотрудникам, а направил деньги на 
оптовую закупку продуктов, ремонт техники и 
прочие расходы. Однако при этом сам он зарплату 
получал регулярно. 

Работники предприятия обратились в прокура-
туру. Задолженность перед ними была погашена. 
Относительно директора компании «А-Мега» бы-
ло заведено уголовное дело. 

По информации: srb62.ru 
Подготовил 

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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СООБЩАЕТ СИНЬХУАБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В этой школе-интернате 
проходят обучение 112 ре-
бят из всего региона. В 

круглосуточном режиме они на-
ходятся здесь от одной четверти 
до года: учатся, проходят не-
обходимое лечение, участвуют 
в научно-исследовательской и 
творческой работе. По словам 
директора, именно научно-ис-
следовательская деятельность 
учеников стала основой для соз-
дания музейной экспозиции, 
посвящённой геноциду бело-
русского народа в годы Великой 
Отечественной войны. 

«Исследовательская работа 
затрагивает места массовых 
расстрелов гитлеровцами мир-
ных жителей у посёлка Сарака-
найск и в районе Пашкова, 
школьники также пытаются 
установить имена погибших в 
годы лихолетья в нашем районе 

партизан и подпольщиков, — 
рассказал директор. — Благода-
ря старательности и кропотли-
вой работе ребят в архивах, по-
иску информации в открытых 
источниках, помощи нашего 
педагога-организатора Ольги 
Рудаковской мы смогли устано-
вить имя подпольщика, нашего 
земляка Александра Путнина. 
До войны он возглавлял колхоз, 
а потом стал помогать 113-му 
партизанскому отряду: снабжал 
их горячей едой, распространял 
антифашистские листовки, при-
зывал местных жителей всту-
пать в активную борьбу с фа-
шистами. Путнин погиб в янва-
ре 1944 года: его схватили кара-
тели, зверски пытали и убили, а 
тело сожгли в печах, которые 
располагались в районе па-
шковского гарнизона». 

Так как неизвестно, какого 
именно числа погиб подполь-
щик, в школе зародилась тра-
диция: в конце января — начале 
февраля проводить памятное 
мероприятие, участниками ко-
торого становятся ученики, 
представители ветеранского 
движения, инженерных войск… 
Как отметил Е. Рудаковский, та-
кие мероприятия имеют боль-
шое значение для каждого, кто 
на них бывает. 

«Ведь перед нами стоит за-
дача сохранить достоверную 
историю о событиях Великой 
Отечественной, не дать забыть 
имена тех, кто сражался за наше 
мирное настоящее, — подчерк-
нул он. — Если об этом не гово-
рить с детьми, не рассказывать 
о тех страшных событиях, в бу-
дущем на нашу землю снова 
может прийти беда. Важно не 
допустить этого». 

Среди участников памятного 
мероприятия — ученица 9-го 
класса Ульяна Лещина. Девочка 
поведала, что тема Великой 
Отечественной войны откли-
кается болью в её сердце: «Мы 
вместе с другими ребятами ра-
ботаем с архивными докумен-
тами, находим различные дан-
ные о партизанах и других лю-
дях, свидетельства о жестоком 
истреблении советских граж-
дан. Мне кажется, этой темой 
важно и нужно заниматься, 
ведь так мы вносим свой вклад 
в сохранение памяти нашего 
народа. Моя прабабушка в годы 
войны попала в плен к фаши-
стам. Пока она была жива, она 
рассказывала нам о пережитых 
кошмарах. И эту историю моя 
семья бережно хранит». 

Вместе с Ульяной исследова-
тельской работой занимается 

девятиклассник Андрей Пет-
ровский. Он заметил, что работа 
в архивах даёт возможность в 
прямом смысле прикоснуться к 
истории белорусского народа. 
«Мою семью Великая Отече-
ственная тоже не обошла сто-
роной. Мой прадед Михаил Ко-
валёв был в составе войск, ко-
торые во время блокады Ле-
нинграда пытались прорвать 
фашистское окружение. Есть ве-
роятность, что именно он стал 
автором фразы «Навожу огонь 
на себя», он был радистом. Хотя, 
конечно, вызывали огонь на се-
бя, что считается высшим про-
явлением воинской доблести и 
жертвенности, многие и мно-
гие. После прорыва блокады го-
рода прадед освобождал Кё-
нигсберг. Наверное, поэтому 
мне так близка тема войны. Мы 
храним эту историю в нашей 
семье, а значит, бережём исто-
рию и в более глобальном мас-
штабе», — сказал подросток. 

Мероприятие продолжилось 
возложением цветов к памят-
ному знаку на братской могиле, 
где покоятся замученные и рас-
стрелянные фашистами в 
1941—1944 годах жители Моги-
лёва и окрестных деревень, 
партизаны и военнопленные. 
Место, где установлен знак, на-

зывают «расстрельным лесом». 
Согласно заключению комис-
сии по установлению и рассле-
дованию злодеяний гитлеров-
ских захватчиков и их со-
общников по истреблению со-
ветских граждан на территории 
Могилёва и его окрестностей, 
здесь были расстреляны около 
7 тысяч человек, в числе кото-
рых мирные жители, старики, 
женщины и дети. 

Важность таких мероприятий 
отметил и заместитель коман-
дира понтонно-мостового ба-
тальона по идеологической ра-
боте войсковой части 72471 Ки-
рилл Воронов. «В каждом пере-
захоронении, возложении, во 
всех тематических мероприя-
тиях в Могилёве и области при-
нимают участие наши военно-
служащие. Особенно важно уча-
ствовать в таких мероприятиях 
вместе со школьниками. Сейчас 
представители стран Запада 
пытаются переписать историю, 
навязать мнение о том, что фа-
шистская Германия пыталась 
спасти общество, что фашисты 
несли мир на завоёванные тер-
ритории. И чтобы отстоять 
правду, не потерять связь с про-
шлым, и нужны такие памят-
ные акции, — уверен он. — Вос-
питание настоящего граждани-
на и патриота начинается с се-
мьи, детского сада, школы. И 
путь военнослужащего тоже на-
чинается с самого раннего воз-
раста. А армия в свою очередь 
укрепляет эти основы, учит за-
щищать суверенитет и целост-
ность нашей страны».

«Наращивание новых 
производительных 
сил — это сущност-

ное требование и важная точка 
приложения усилий для содей-
ствия высококачественному 
развитию, поэтому необходимо 
продолжать эффективно при-
менять инновации для уско-
ренного наращивания новых 
производительных сил», — ска-
зал Си Цзиньпин. 

Отметив, что продвижение 
высококачественного развития 
стало консенсусом и осознан-
ным действием всей партии и 
общества в новую эпоху, он до-
бавил, что всё ещё существует 

множество факторов, сдержи-
вающих высококачественное 
развитие, и такое развитие 
должно направляться новой 
теорией производительных сил. 

Новые производительные 
силы означают передовую про-
изводительность с ведущей ро-
лью инноваций, которая осво-
бождается от традиционного 
способа экономического роста 
и путей развития производи-
тельности, отличается высоки-
ми технологиями, высокой эф-
фективностью и качеством, а 
также соответствует новой кон-
цепции развития, указал Гене-
ральный секретарь ЦК КПК. 

Начало новым производи-
тельным силам дают револю-
ционные технологические про-
рывы, инновационное распре-
деление факторов производ-
ства, глубокая трансформация 
и модернизация промышлен-
ности. В их основе лежит со-
вершенствование работников, 
трудовых ресурсов, предметов 
труда и оптимальное сочетание 
этого. Их главной отличитель-
ной чертой является суще-
ственное повышение совокуп-

ной производительности фак-
торов производства. Новые 
производительные силы, отли-
чающиеся инновациями и вы-
соким качеством в качестве 
ключевого фактора, по своей 
сути являются передовыми 
производительными силами. 

По словам Си Цзиньпина, на-
учно-технические инновации 
могут породить новые отрасли, 
новые модели и новые драйве-
ры, они станут основными эле-
ментами развития новых про-
изводительных сил. 

Он призвал укреплять на-
учно-технические инновации, 
особенно оригинальные и ре-
волюционные, ускорять дости-
жение высокого уровня научно-
технической самостоятельно-
сти и самосовершенствования, 
упорно стремиться к прорывам 
в ключевых технологиях в 
ключевых областях, чтобы ре-
зультаты оригинальных и ре-
волюционных научно-техниче-
ских инноваций продолжали 
появляться один за другим, а 
также культивировать новые 
драйверы новых производи-
тельных сил.

Новая промышленная политика  
Члены Национального совета по промышленному разви-

тию (CNDI) собрались недавно во дворце Планалту, штаб-
квартире исполнительной власти, чтобы одобрить политику 
под названием «Новая индустрия Бразилии», определяющую 
путь развития страны до 2033 года. 

 

Новую политику и план действий на период 2024—2026 годов 
представил главе государства Луле да Силве вице-президент 

Бразилии, министр развития, промышленности, торговли и услуг 
Дж. Алкмин. 

Политика эта разрабатывалась на протяжении второй поло-
вины прошлого года членами CNDI, в состав которого вошли 
представители 20 министерств, Национальный банк экономи-
ческого и социального развития, 21 крупное производство. 

По данным одной из крупнейших газет Бразилии Folha de Sao 
Paulo («Листок Сан-Паулу»), речь идёт о таких секторах, как агро-
бизнес, здравоохранение, инфраструктура, цифровая трансфор-
мация, биоэкономика и оборонные технологии. Некоторые из 
них ориентированы на достижение автономии в производстве  
50 процентов критически важных технологий для обороны  
в 2033 году и увеличение участия агропромышленного комплекса 
в ВВП сельского хозяйства до 50 процентов. 

Также, отмечает издание, в числе стратегий — льготные кре-
дитные линии, позволяющие компаниям брать на себя услуги 
и работу в рамках Программы ускорения нового роста (PAC) и 
заключать контракты, опираясь на государственные закупки. 
Межведомственная комиссия по инновациям и закупкам PAC 
определит отрасли, в которых может потребоваться приобре-
тение продукции и услуг национального производства. Пра-

вительство может также установить преференциальные пре-
делы для этих закупок со стороны государственных органов, 
даже если их цена превышает цену конкурирующих импорт-
ных товаров. 

 
Тюрьмы переполнены 

Число заключённых в тюрьмах в результате военных и 
полицейских операций, проведённых в контексте вооружён-
ного внутреннего конфликта в Эквадоре, увеличилось до 
4680, при этом в стране растёт обеспокоенность по поводу 
переполненности тюрем. Так, с 9 января было проведено 
более 57 тысяч операций, по подозрению в терроризме аре-
стованы 237 человек. 

 
По мере роста числа заключённых возникают опасения по по-

воду пропускной способности тюремной системы, которая уже 
сталкивалась с переполненностью ещё до начала массовых опе-
раций против правонарушений. Хотя официальная информация 
не уточняет, сколько из более чем четырёх тысяч арестованных в 
последнее время было отправлено в превентивное заключение и 
сколько было освобождено, не вызывает сомнения, что число за-
ключённых будет увеличиваться. 

Тюремная система Эквадора рассчитана на 27556 мест, однако 
в прошлом году эта цифра достигла примерно 31000. 

На днях президент страны Даниэль Нобоа признал недостатки 
тюрем, находящихся в ведении Службы по оказанию помощи ли-
цам, лишённым свободы. 

Решить проблему переполненности пенитенциарных учрежде-
ний он надеется за счёт репатриации около 3200 иностранных за-
ключённых и строительства двух новых тюрем строгого режима. 

 
Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Непреложный закон 
новой эпохиГенеральный секретарь 

ЦК Компартии Китая Си 
Цзиньпин, председатель-
ствуя на днях на коллектив-
ной учёбе с участием членов 
Политбюро ЦК КПК, высту-
пил с призывом приложить 
усилия для ускоренного нара-
щивания новых производи-
тельных сил и неуклонного 
содействия высококаче-
ственному развитию. Он 
подчеркнул, что высококаче-
ственное развитие является 
непреложным законом вещей 
и явлений в новую эпоху. 

Восстанавливают имена 
погибших героевСписок партизан Бело-

руссии благодаря исследо-
вательской, поисковой ра-
боте учащихся в прошлом 
году пополнило ещё одно 
установленное имя — Алек-
сандра Путнина. Об этом 
корреспонденту БЕЛТА рас-
сказал директор Могилёв-
ской государственной сана-
торной школы-интерната 
для детей, больных сколио-
зом, Евгений Рудаковский.

Казахстан готов отдать 
стратегические объекты ин-
фраструктуры европейским 
компаниям. Среди них более 
двух десятков аэропортов и 
морские порты на Каспийском 
море. Для Запада, который 
стремится поставить регион 
под свой контроль, лучше по-
дарка представить сложно. 

 

«Правда» уже неоднократно пи-
сала, что правящие классы 
центральноазиатских респуб-

лик пытаются извлечь выгоду из проти-
востояния «великих держав». Возросшее 
внимание к региону как перекрёстку 
торговых путей и источнику стратеги-
ческого сырья, включая уран и редкозе-
мельные металлы, используется ими 
для довольно циничного торга. США, 
Европейский союз, Китай, Россия — 
местные элиты всем демонстрируют по-
казное радушие, призывая наращивать 
вложения в экономику. 

Не затрагивая морально-этические 
стороны подобного поведения и его 
перспективы с точки зрения долгосроч-
ных интересов постсоветских стран, об-
ратим внимание на один аспект. Эта 
многовекторная, а если выразиться от-
кровеннее — всеядная дипломатия име-
ет смысл тогда, когда сохраняется из-
вестный баланс между внешними парт-
нёрами. Оставаясь «друзьями для всех», 
власти не должны допускать усиления 
того или иного «вектора», что может 
быть истолковано другими игроками 
как враждебные шаги. Вплоть до на-
стоящего времени так оно, в общем, и 
было. Сделав очередные реверансы в 
сторону Запада, руководители тут же 
мчались в Москву или Пекин, где кля-
лись в «вечной дружбе». 

С некоторых пор, однако, это равно-
весие даёт сбой. Видимо, получив ка-
кие-то посулы или, наоборот, услышав 
угрозы, власти некоторых республик на-
чинают ориентироваться на Запад. Это 
видно по недавним контактам Казах-
стана и ЕС. Приняв участие в транс-
портном инвестиционном форуме Glo-
bal Gateway («Глобальные ворота») в 
Брюсселе, делегация центральноазиат-
ской страны проявила невиданную щед-
рость. Министр транспорта Марат Ка-
рабаев заявил о готовности Астаны пе-
редать 22 аэропорта «в частный сектор 
под управление европейских инвесто-
ров». Благодаря этому, добавил чинов-

ник, Казахстан сможет стать транзит-
ным хабом между Европой и Азией. 

На этом Карабаев не остановился. Там 
же в Брюсселе во время встречи с евро-
комиссаром по транспорту Адиной Вэ-
лян он предложил передать каспийские 
порты Актау и Курык в доверительное 
управление западным компаниям с воз-
можностью последующего выкупа в 
рамках приватизации. 

Провокационные заявления не были 
самодеятельностью министра. Ещё в про-
шлом году правительство заявляло о на-
мерении передать в частные руки пор-
товую инфраструктуру, не скрывая, что 
было бы радо видеть в числе покупателей 
иностранный бизнес. А искать инвесто-
ров, как признавались чиновники, им 
помогает Европейский банк реконструк-
ции и развития — важный участник рас-
пространения западного влияния на 
постсоветском пространстве. То же самое 
касается аэропортов. В декабре прошлого 
года всё тот же Карабаев назвал воздуш-
ные гавани Караганды, Актобе, Кызыл-
Орды и Туркестана первыми претенден-
тами на приватизацию. При этом инве-
сторы, уточнял он, получат самые широ-
кие полномочия, включая возможность 
модернизировать и расширять термина-
лы и взлётно-посадочные полосы, 
строить заправочные комплексы и т.д. 

 

Не исключено, что власти Казах-
стана пойдут ещё дальше, пере-
давая зарубежному бизнесу дру-

гие стратегические активы. Министерст-
во национальной экономики недавно 
заявило о намерении довести до конца 
комплексный план приватизации на 
2021—2025 годы. В него включены 658 
объектов, среди которых такие крупней-
шие компании, как Казахстанские же-
лезные дороги, нефтегазовые компании 
«КазМунайГаз» и «Казахгаз», авиаком-
пания «Эйр Астана», крупнейший энер-
гетический холдинг «Самрук-Энерго». 

То, какой ущерб приватизация стра-
тегических отраслей может принести 
национальным интересам Казахстана, 
позволяют понять прежние подобные 
сделки. Не так давно достоянием обще-
ственности стали грубейшие нарушения 

при продаже 80 железнодорожных топ-
ливных баз. В махинации были вовлече-
ны чиновники и близкие к власти оли-
гархи, а транспортной сфере и госу-
дарству был нанесён громадный урон. 

Но дело, конечно, не только и не 
столько в финансах. Передача иностран-
цам таких столь важных объектов, как 
порты и аэропорты, имеет ярко выра-
женный политический подтекст. И к 
«теориям заговора» этот вывод не имеет 
никакого отношения. Сразу после нача-
ла специальной военной операции на 
Украине Запад сделал ставку на разви-
тие транспортных маршрутов в обход 
России. Самым важным из них является 
так называемый Транскаспийский ко-
ридор. На первом этапе он должен стать 
альтернативой Каспийскому трубопро-
водному консорциуму, благодаря кото-
рому нефть из Казахстана поступает на 
российские черноморские терминалы, 
а затем транспортируется в Европу. 
Определённые успехи на этом пути есть. 
Только за 2023 год Астана практически 
удвоила объёмы нефти и газового кон-
денсата, поставляемые в обход России, 
— с 1,91 до 3,73 миллиона тонн. Из них 
более 1 миллиона были транспортиро-
ваны по Транскаспийскому коридору. 
Как заявили в начале февраля в прави-
тельстве, уже в 2025 году это количество 
должно вырасти до 3 миллионов тонн. 

В дальнейшем маршрут предполага-
ется использовать не только для от-
правки казахстанских углеводородов, но 
и в целом для торговли Запада с Цент-
ральной Азией и Китаем. На упомяну-
том форуме в Брюсселе Европейский 
инвестиционный банк объявил о наме-
рении вложить 1,5 миллиарда евро в 
«укрепление транспортной взаимосвязи 
между Европой и Центральной Азией». 
Там же прозвучала информация о том, 
что в ближайшие годы ЕС потратит 10 
миллиардов евро на развитие Транс-
каспийского коридора. 

На негативные последствия этих шагов 
в Астане предпочитают закрывать глаза, с 
готовностью подыгрывая Западу в его ин-
тригах. Во время недавнего визита в рес-
публику вице-президента Европейской ко-
миссии Маргаритиса Схинаса стороны за-

явили о беспрецедентном уровне развития 
торгово-экономических связей. Товаро-
оборот Казахстана и ЕС за январь — ноябрь 
прошлого года составил почти 38 милли-
ардов долларов, европейские инвестиции 
бьют многолетние рекорды. «Сегодня в 
Казахстане работают почти 6 тысяч со-
вместных предприятий, 130 из которых 
присоединились только за последний год. 
Эти показатели подчёркивают устойчи-
вость и привлекательность нашей эконо-
мики для европейских партнёров. Призы-
ваем инвестиционное сообщество Европы 
расширить участие в совместных про-
ектах», — заявили в Астане, в числе прио-
ритетных направлений назвав совместное 
развитие Транскаспийского маршрута. Как 
было отмечено, в среднесрочной перспек-
тиве грузопоток по нему может возрасти 
до 10 миллионов тонн в год. 

 

Тема транспортного коридора стала 
ключевой на переговорах руководи-
телей республики с коллегами из ев-

ропейских стран. На состоявшемся в ян-
варе инвестиционном форуме «Казахстан 
— Италия» президент Касым-Жомарт То-
каев пригласил инвесторов «принять ак-
тивное участие в развитии наших портов, 
совместном производстве транспортных 
судов и создании логистических центров». 
Говоря о Транскаспийском коридоре, глава 
государства заявил о планах связать его с 
Трансъевропейской транспортной сетью 
ЕС и стратегией «Глобальные ворота». 
«Также поддерживаем инициативу «боль-
шой семёрки» по партнёрству в области 
глобальной инфраструктуры и инвести-
ций», — прибавил Токаев.  

В свою очередь министр транспорта 
Карабаев совершил визит в Румынию, 
призвав Бухарест включиться в развитие 
маршрута. «Мы готовы и дальше укреп-
лять сотрудничество для взаимного уве-
личения объёмов транзитных грузопо-
токов и обмена передовым опытом в 
области мультимодальных перевозок и 
логистических процессов. Учитывая, что 
Казахстан и Румыния являются участ-
никами соглашения по развитию меж-
дународного транспортного коридора, 
мы заинтересованы в развитии сотруд-
ничества», — заявил чиновник. Рано или 
поздно республика поймёт, какого тро-
янского коня она пустила на свои про-
сторы. Но отрицательные последствия к 
этому моменту могут приобрести ха-
рактер катастрофы. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«Красная дорожка»  
для Запада

П рогулка по цветочно-
му рынку является од-
ним из народных обы-

чаев, распространённых в 
этой провинции во время 
праздника Весны (Чуньцзе, 
традиционный китайский 

Новый год по лунному ка-
лендарю). Особенность ме-
роприятия в этом году за-
ключается в том, что оно 
проводится на территории 
университетского кампуса в 
русском стиле. 

На рынке площадью около 
30 тысяч квадратных метров 
можно купить не только са-
мые разные цветы и товары 
для встречи праздника Весны, 
но и русскую сувенирную про-
дукцию, а также креативные 
изделия ручной работы. 

Кроме того, посетители 
могут побывать в главном 
корпусе университета — 
знаковом сооружении на 
территории кампуса, а также 
посетить музей истории ву-
за и выставку китайско-рос-
сийского искусства. В ходе 
всего этого мероприятия бу-
дет также исполнено 48 но-
меров, посвящённых во-
кальной музыке, русской 
культуре и китайскому 
фольклору.

Встречая  
праздник Весны 

 
С наступлением сезона «личунь» (начало весны) 

в районе Лунган города Шэньчжэнь провинции Гуан-
дун (Южный Китай) открылся семидневный цве-
точный рынок. Главным местом его проведения 
стал кампус Университета МГУ—ППИ (Московский 
государственный университет — Пекинский поли-
технический университет).

БРЮССЕЛЬ. Новый пакет антироссийских ограничений Евро-
союза не включает эмбарго на металлы и сжиженный природный 
газ из РФ, зато предусматривает внесение в «чёрный список» не-
скольких десятков белорусских и российских офицеров. Кроме 
того, очередные санкции евросообщества будут направлены про-
тив компаний из третьих стран, помогающих России обходить 
действующие западные ограничения и не соблюдающих санк-
ционный механизм.  
ПАРИЖ. Радикальное палестинское движение ХАМАС поддер-

жало трёхэтапный план прекращения огня в секторе Газа, разра-
ботанный во французской столице при посредничестве США, Ка-
тара и Египта. ХАМАС, проявив гибкость, согласилось на  введение 
режима тишины в анклаве, обмен пленными и телами погибших, 
а также восстановление Газы.   
ВАШИНГТОН. Председатель Республиканской партии с 2017 

года Ронна Ромни Макдэниэл начала переговоры с руководством 
политобъединения по уходу с должности после критики от экс-
президента США Дональда Трампа, который считает, что политик 
сделала недостаточно для создания партийной инфраструктуры 
по сбору денежных средств для его поддержки на выборах-2024. 
Макдэниэл хочет покинуть пост после праймериз республиканцев 
в Южной Каролине 24 февраля. Решение, вероятно, связано с тем, 
что команда Трампа уже рассматривает новых кандидатов на 
должность главы партии.  
СТРАСБУРГ. Украинцев на дорогих автомобилях сложно считать 

беженцами, считает евродепутат Гаральд Вилимски, возглавляющий 
делегацию Австрийской партии свободы в Европарламенте, обратив 
внимание на то, что многие украинцы передвигаются на машинах 
стоимостью выше 250 тысяч евро. Как подчеркнул Вилимски, он не 
против пребывания в стране вынужденных переселенцев: «пожилых 
людей, женщин и больных». По неуточнённым данным, сейчас на 
территории Альпийской республики находится 14 тысяч украинцев, 
годных к военной службе, а число граждан «самостийной», получив-
ших временное убежище в Австрии, превышает 92 тысячи.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ Плюс  
56 проектов 

На территории Монго-
лии в 2024 году будет пре-
творено в жизнь 56 новых 
проектов в сфере дорож-
ного строительства. Об 
этом информировали 
местные СМИ со ссылкой 
на данные министерства 
дорожно-транспортного 
развития страны. 

 

«На реализацию плани-
руют потратить 2,4 трлн 

монгольских тугриков (более 
704 млн долл.). Ожидается, что 
в автодорожной сфере будут 
проведены масштабные рабо-
ты, которых не было послед-
ние 10 лет», — отмечается в 
официальном сообщении. 

За прошедший период в 
республике соединили 21 
аймак и около 100 сомонов 
автодорогами с твёрдым по-
крытием. 

Кроме того, в нынешнем го-
ду будет уделено внимание ка-
питальному ремонту повреж-
дённых автодорог, а также в 
рамках программы «Сельская 
дорога» планируется по-
строить их к сухим портам и 
соединить наконец все трассы 
между провинциями. 

 
Жаргал БАТУЕВА.
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КК  119900--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ДД..ИИ..  ММееннддееллеееевваа

Д митрий Иванович 
Менделеев родился в 
Тобольске 8 февраля 

1834 года в многодетной се-
мье. Будущий химик был 
последним, семнадцатым 
по счёту ребёнком дирек-
тора Тобольской гимназии 
Ивана Павловича Менделе-
ева и его жены Марии 
Дмитриевны. Как не трудно 
догадаться, назвали маль-
чика в честь его дедушки 
по материнской линии. Од-
нако из шестнадцати детей, 
помимо маленького Мити, 
после его рождения в семье 
Менделеевых остались в 
живых только два брата и 
пять сестёр. Что ж, такой 
была «Россия, которую мы 
потеряли»... 

Детство Менделеева сов-
пало со временем пребыва-
ния в Сибири после собы-
тий 1825 года ссыльных де-
кабристов, живших в То-
больской губернии. Одна из 
сестёр Дмитрия Ивановича 
— Ольга — стала женой быв-
шего члена Южного обще-
ства Н.В. Басаргина. После 
смерти Ивана Павловича 
большую помощь семье 
оказывал И.И. Пущин, также 
бывший декабрист, извест-
ный как друг великого рус-
ского поэта А.С. Пушкина, с 
которым тот вместе учился 
в императорском Царско-
сельском лицее. 

Весомое влияние на ми-
ровоззрение будущего учё-
ного оказал его дядя Васи-
лий Дмитриевич Корниль-
ев, управляющий князей 
Трубецких, у которого оста-
навливались во время свое-
го пребывания в Москве 
Менделеевы. Хотя дядя и 
любил иногда пустить пыль 
в глаза своим богатством, 
положением в обществе и 
знакомствами, он был че-
ловеком добрым, поклади-
стым и справедливым. Тяга 
к справедливости сближала 
Корнильева со многими из 
московских и петербург-
ских декабристов. При этом 
он никогда не стыдился 
знакомства и дружбы с ни-
ми. Женой Василия Дмит-
риевича стала родственни-
ца бывшего генерал-губер-
натора Сибири Ивана Пе-
стеля, отца декабриста. Кор-
нильев также был в хоро-
ших отношениях с сыновь-
ями Пестеля — декабристом 
Павлом и Владимиром. В 
целом дядя оказал благо-
приятное влияние на харак-
тер Менделеева. 

В 1841 году Дмитрий 
Менделеев поступил в То-
больскую классическую 
гимназию, ту самую, кото-
рой руководил его отец. 
Среди её учителей выделял-
ся преподаватель русской 
литературы и словесности, 
а в дальнейшем русский по-
эт Пётр Павлович Ершов, 
наиболее известный благо-
даря своей сказке в стихах 
«Конёк-Горбунок». Стоит 
также отметить, что первой 
женой Менделеева станет 
падчерица поэта. 

Освоение новых знаний 
поначалу давалось будуще-
му учёному непросто: он 
получал плохие оценки, 
особенно это касалось уро-
ков латыни и Закона Божь-
его. Помимо этого, у юного 
Менделеева были проблемы 
и с поведением: он нередко 
участвовал в драках, а как-
то раз был на дуэли. 

В тринадцать лет Менде-
лееву было суждено пере-
жить первую серьёзную 

утрату в своей жизни: его 
отец умер от чахотки. Спу-
стя год окончил гимназию 
его старший брат Павел, ко-
торый постарался заменить 
Дмитрию отца. Смерть 
близкого человека повлияла 
на поведение и оценки 
Менделеева: он перестал 
хулиганить, участвовать в 
конфликтах и начал более 
ответственно подходить к 
процессу обучения. 

В 1849 году Дмитрий 
Менделеев окончил гимна-
зию: в аттестате у него не 
было неудовлетворитель-
ных отметок. 

 

К ак было принято в те 
годы, он должен был 
продолжать своё обра-

зование в Казанском универ-
ситете, к которому была при-
писана гимназия. Однако 
мать хотела дать младшему 
сыну престижное образова-
ние, и поэтому семья отпра-
вилась в Москву. Из-за бюро-
кратических трудностей по-
ступить в Московский уни-
верситет Дмитрий не смог. В 
1850 году Менделеевы пере-
ехали в Петербург, в конце 
лета того же года, после всту-
пительных экзаменов, он был 
зачислен на физико-матема-
тический факультет Главного 
педагогического института. 

В 1855 году Менделеев 
окончил институт с золотой 
медалью и был направлен 
старшим учителем в Сим-
феропольскую гимназию. 
Прибыв на место, он не 
смог приступить к работе. 
Шла Крымская война, а 
Симферополь, как извест-
но, находился на линии 
фронта, из-за чего гимна-
зия была закрыта. 

В дальнейшем Дмитрию 
Ивановичу удалось полу-
чить место учителя гимна-
зии при Ришельевском ли-
цее в Одессе. Здесь он не 
только активно включился 
в работу в качестве учителя 
математики и физики, а за-
тем и других естественных 
наук, но и продолжил свои 
научные исследования. В 
Одессе юный учёный начал 
интенсивно готовиться к 
экзаменам и защите маги-
стерской диссертации в Пе-
тербургском университете, 
диплом которого давал пра-
во заниматься наукой. 

Работу над диссертацией 
«Строение кремнезёмных 
соединений» Менделеев за-
вершил через год. Её защи-
та прошла блестяще. С ус-
пехом была прочитана и 
вступительная лекция 
«Строение силикатных со-
единений». 

А первой его значитель-
ной исследовательской ра-
ботой, выполненной под 
руководством профессора 
А.А. Воскресенского, стала 
кандидатская диссертация 
«Изоморфизм в связи с дру-
гими отношениями кри-
сталлической формы при 
различии в составе». Мен-
делеев исследовал в ней 
способность некоторых ве-
ществ заменять друг друга 
в кристаллах, не меняя при 
этом формы кристалличе-
ской решётки. В изомор-
физме отчётливо просле-
живались сходства в пове-
дении различных элемен-
тов. Эта научная работа 
определила главное на-
правление в будущем на-
учном поиске учёного. Впо-
следствии он писал: «Со-
ставление этой диссерта-
ции вовлекло меня более все-

го в изучение химических от-
ношений. Этим она опреде-
лила многое». 

В 1857 году Менделеев от-
правился в командировку в 
Германию. Одним из ярких 
событий его поездки в Ев-
ропу стало участие в соста-
ве делегации русских хими-
ков в работе I Международ-
ного химического конгресса 

в городе Карлсруэ в 1860 
году. На конференции он 
узнал о современных на-
правлениях развития хи-
мии, расширил круг акаде-
мических связей и позна-
комился с известными ев-
ропейскими учёными. 

Конечно, поездка в Гер-
манию сыграла определён-
ную роль в развитии Мен-
делеева как учёного-хими-
ка, но работал в Гейдель-
берге юноша прежде всего 
как физик. В Германии он 
сделал значительное экспе-
риментальное открытие: 
установил существование 
«температуры абсолютного 
кипения», при достижении 
которой в определённых 
условиях жидкость мгно-
венно превращается в пар. 
Также Менделеев скон-
струировал пикнометр — 
прибор для определения 
плотности жидкостей. 

 

В  1861 году Дмитрий 
Иванович вернулся в 
Россию и всего за 2 ме-

сяца написал свой первый 
учебник — «Органическая 
химия». Впоследствии он 
опубликовал ещё ряд работ в 
этой области. Таким обра-
зом, Менделеев становится 
одним из первых теоретиков 
в области органической хи-
мии в России. За свой учеб-
ник Менделеев в 1862 году 
был удостоен полной Деми-
довской премии — высшей 
научной награды России того 
времени. 

Защита докторской дис-
сертации Менделеева «О со-
единении спирта с водой» 
состоялась в 1865 году. В 
1867 году он возглавил ка-
федру общей химии Петер-
бургского университета, ко-
торую занимал последую-
щие 23 года. В том же году 
Менделеев начал работать 
над одним из важнейших 
трудов в своей научной дея-

тельности — «Основы хи-
мии», который завершил 
только в 1871-м. Книга вы-
ходила отдельными выпус-
ками, первый появился в 
конце мая — начале июня 
1868 года. 

В процессе работы над 
второй частью «Основ хи-
мии» Менделеев постепен-
но переходил от группиров-

ки элементов по валентно-
сти к их расположению по 
сходству свойств и атомно-
му весу. В середине февраля 
1869 года учёный, продол-
жая обдумывать структуру 
последующих разделов 
книги, вплотную подошёл к 
проблеме создания рацио-
нальной системы химиче-
ских элементов. Периоди-
ческий закон и «Основы хи-
мии» открыли новую эпоху 
не только в химии, но и во 
всём естествознании. 

Работа над учебником 
привела к главному откры-
тию учёного — Периодиче-
ской системе элементов. 
Первый её вариант относит-
ся к февралю 1869 года. В 
марте того же года Менде-
леевым был подготовлен до-
клад «Соотношение свойств 
с атомным весом элемен-
тов», посвящённый перио-
дической закономерности 
химических элементов. На 
заседании Русского химиче-
ского общества доклад за-
читал Н.А. Меншуткин. 

Весьма серьёзным испы-
танием периодического за-
кона было открытие в 90-х 
годах XIX столетия целой 
группы инертных газов. Эти 
элементы обладали специ-
фическими свойствами и не 
были предсказаны Менде-
леевым. Однако и они на-
шли своё место в Периоди-
ческой системе, образовав 
нулевую группу. 

 

В  поиске физических 
причин периодичности 
Менделеев взялся за 

исследования газов. Так как 
свойства элементов находи-
лись в периодической зави-
симости от атомных весов, 
массы, химик задумывался 
пролить свет на эту пробле-
му, выясняя причины сил тя-
готения и посредством из-
учения свойств передающей 
их среды. 

Концепция «мирового 
эфира» имела в XIX веке 
большое влияние на воз-
можное решение данной 
проблемы. Предполагалось, 
что «эфир», заполняющий 
межпланетное простран-
ство, является средой, пе-
редающей свет, тепло и 
гравитацию. Исследование 
сильно разрежённых газов 
могло быть доказатель-
ством существования на-
званной субстанции, когда 
свойства «обычного» ве-
щества уже не способны 
были бы скрывать свойства 
«эфира». 

Одна из гипотез Менде-
леева сводилась к тому, что 
специфическим состоянием 
газов воздуха при большом 
разрежении и мог оказаться 
«эфир» или некий газ с 
очень малым весом. 

При всей гипотетической 
направленности исходных 
предпосылок этих исследо-
ваний основным и наиболее 
важным результатом в 
области физики, получен-
ным благодаря им Менде-
леевым, явился вывод урав-
нения идеального газа, со-
держащего универсальную 
газовую постоянную. Также 
очень важным было пред-
ложенное учёным введение 
термодинамической шкалы 
температур. 

На протяжении всей 
своей жизни у Менделеева 
не ослабевал интерес к 

«растворной» тематике. 
Наиболее значительные его 
исследования в этой обла-
сти относятся к середине 
1860-х, а важнейшие — к 
1880-м годам. Тем не менее 
его публикации показы-
вают, что и в другие перио-
ды своего научного творче-
ства он не прерывал работ, 
способствовавших созда-
нию основы его учения о 
растворах. Концепция учё-
ного эволюционировала от 
весьма противоречивых и 
несовершенных первона-
чальных представлений о 
природе этого явления в 
неразрывной связи с раз-
витием его идей в других 
направлениях, в первую 
очередь — с учением о хи-
мических соединениях. 

Менделеев показал, что 
правильное понимание рас-
творов невозможно без учё-
та их химизма, отношения 
их к определённым соеди-
нениям и сложного хими-
ческого равновесия в рас-
творах — в разработке этих 
трёх неразрывно связанных 
аспектов заключается ос-
новное его значение. 

 

Д митрий Менделеев 
был поистине любо-
знательным и много-

гранным учёным, и его ин-
тересы не ограничивались 
только химией. Менделеев 
увлекался кораблестроени-
ем. Он с готовностью вклю-
чился в организацию ледо-
кольной экспедиции на Се-
верный Ледовитый океан 
под руководством С.О. Ма-
карова. 

Осенью 1897 года прави-
тельство принимает реше-
ние о финансировании по-
стройки ледокола. Менде-
леев был включён в состав 
комиссии проекта. Ледокол 
построили в Ньюкасле на 
стапелях английской фир-
мы «Армстронг Уитворт». 
Это было первое в мире 
судно арктического класса, 
способное форсировать тя-
жёлые льды. Кораблю при-
своили имя «Ермак». В 
1901—1902 годах Менделеев 
создал проект арктического 
экспедиционного ледокола 
и разработал высокоширот-
ный «промышленный» мор-
ской путь, подразумевав-
ший прохождение судов 
вблизи Северного полюса. 

Менделеев стал одним из 
основателей современной 
метрологии. Он разработал 
теорию весов, улучшил кон-
струкции коромысла и ар-
ретира (механическое при-
способление для закрепле-
ния чувствительного эле-
мента различных приборов 
в определённом положе-
нии. — Прим. автора), 
предложил точнейшие 
приёмы взвешивания. В 
1893 году Менделеев создал 
Главную палату мер и весов 
(ныне Всероссийский на-
учно-исследовательский 
институт метрологии име-
ни Д.И. Менделеева. — 
Прим. автора). В 1899 году 
по инициативе учёного в 
России был введён новый 
закон о мерах и весах, ре-
зультатом которого стало 
создание государственной 
поверочной службы. 

Работал он и над трудами 
по сельскому хозяйству, ка-
сающимися самых различ-
ных областей: животновод-
ства, молочного хозяйства, 

агрохимии и агрономии. К 
проблемам сельского хо-
зяйства он подходил с раз-
ных сторон: как учёный-хи-
мик, экономист или агро-
ном, хорошо знакомый с 
практикой земледелия. 

Серьёзно заниматься 
сельским хозяйством Мен-
делеев начал ещё в далёком 
1865 году, когда приобрёл 
небольшое имение Боблово 
недалеко от города Клина. 
Он ввёл здесь многополье и 
травосеяние, применял 
удобрения и широко ис-
пользовал сельскохозяй-
ственные машины, развил 
животноводство. Урожаи 
всех культур значительно 
повысились, и имение Мен-
делеева за 6-7 лет стало об-
разцовым, превратившись в 

место для экскурсий и прак-
тики студентов Петровской 
земледельческой и лесной 
академии в Москве. 

Любознательный иссле-
дователь не только усовер-
шенствовал хозяйство, но и 
проводил полевые опыты, 
испытывая действие разно-
образных удобрений: золы, 
костяной муки, обработан-
ной серной кислотой, сме-
шанных органических и 
минеральных удобрений. 

Менделеев считал не-
обходимым проводить в 
разных районах на строго 
научной основе сельскохо-
зяйственные опыты, а их 
результаты распространять 
затем на всю территорию 
России. Им была разрабо-
тана подробная программа 
таких опытов, рассчитанная 
на три года. Опыты преду-
сматривали изучение влия-
ния на урожай глубины па-
хотного слоя и употребле-
ния искусственных удобре-
ний, получение дополни-
тельных сведений о влия-
нии климата, местности и 
почвы. 

Огромное значение Мен-
делеев придавал другим от-
раслям сельского хозяйства, 
в частности лесоводству, 
обращая особое внимание 
на лесные насаждения степ-
ных районов юга России. Он 
также внёс большой вклад 
в усовершенствование тех-
нологии производства ми-
неральных удобрений и ме-
тодов переработки сельско-
хозяйственного сырья. 

 

Т ридцать пять лет 
своей жизни Менделе-
ев посвятил препода-

вательской деятельности в 
различных средних и выс-
ших учебных заведениях, 
таких как Симферопольская 
и Одесская гимназии, а за-
тем в Петербурге во втором 
Кадетском корпусе, Инже-
нерном училище, Институте 
инженеров путей сообще-
ния, Технологическом ин-
ституте, Петербургском уни-
верситете, на Высших жен-
ских курсах. Менделеев при-
нимал самое деятельное 
участие в разработке уни-
верситетских уставов 1863 и 
1884 годов, участвовал в ор-
ганизации специального 
технического и коммерче-
ского образования, изучал 
постановку образования в 
ведущих европейских уни-
верситетах. В основе кон-
цепции народного образо-
вания, которую предложил 
Менделеев, лежала идея о 
непрерывном обучении, 
сформулированная впервые 

в «Заметке по вопросу пре-
образования гимназий» в 
1871 году. Он активно вы-
ступал за коренное измене-
ние содержания образова-
ния, распространение точ-
ных и естественных наук. 

Менделеев верил в тес-
ную взаимосвязь между 
средним и высшим образо-
ванием. Он был убеждён, 
что без правильной органи-
зации среднего образова-
ния высшая школа не может 
получить своего настояще-
го развития. Менделеев был 
сторонником хорошо про-
думанной и организован-
ной общей системы образо-
вания, заботу по организа-
ции которой должно взять 
на себя государство. К сло-
ву, идеи учёного были реа-

лизованы в советских шко-
лах и вузах спустя годы 
после его смерти. 

Также в его работах, по-
свящённых народному об-
разованию, большое внима-
ние уделяется вопросам 
высшей его ступени. Основ-
ную задачу он видел в том, 
чтобы воспитывать научное 
мировоззрение студентов, 
научить их самостоятельно 
мыслить. Он принимал не-
посредственное участие в 
организации многих учеб-
ных заведений и лаборато-
рий России. 

 

В  1906 году Менделеев 
написал свой послед-
ний крупный труд  

«К познанию России». Важ-
ное место в этой работе за-
нимают вопросы народона-
селения. В своих выводах 
учёный опирался на анализ 
результатов переписи на-
селения. 

Достаточно важным ком-
понентом явилось присут-
ствующее в книге вычисле-
ние двух центров России — 
поверхности и населения. 
Учёный приобщил к изда-
нию карту новой проекции, 
в которой нашли отражение 
идея единого промышлен-
ного и культурного разви-
тия европейской и азиат-
ской частей страны, что 
должно было служить сбли-
жению двух центров. 

Помимо науки, которой 
Менделеев отдавал почти 
всего себя, у него были и 
другие увлечения: он соби-
рал и систематизировал фо-
тографии и сам любил фо-
тографировать, коллекцио-
нировал репродукции про-
изведений искусства, виды 
мест, в которых бывал. В 
последние годы жизни на-
учная, научно-организа-
ционная и общественная 
деятельность исследователя 
также была разнообразной 
и активной: в начале 1900 
года он был в Берлине на 
торжествах по случаю 200-
летия Берлинской (Прус-
ской) Академии наук. Едва 
отдохнув от этой поездки, 
он вновь отправился за гра-
ницу — на Всемирную вы-
ставку в Париже в качестве 
эксперта министерства фи-
нансов. 

11 января 1907 года Мен-
делеев показывал Главную 
палату мер и весов мини-
стру торговли и промыш-
ленности Д.А. Философову. 
Гостя пришлось долго ждать 
у входа. Погода была мо-
розная, в результате уже не-
молодой учёный сильно 
простудился. Через не-
сколько дней ему диагно-
стировали воспаление лёг-
ких. 20 января Дмитрий 
Иванович скончался. На 
протяжении всего пути от 
Технологического институ-
та, где 23 января состоялась 
последняя панихида, до 
Волкова кладбища гроб нес-
ли на руках студенты. В 
проводах приняли участие 
10 тысяч человек. 

Неудивительно, что так 
много людей пришло по-
прощаться с прославлен-
ным учёным, ведь Д.И. Мен-
делеев своим трудом на 
благо российской науки, и  
в частности химии, оставил 
огромное наследие. Его Пе-
риодической таблицей до 
сих пор пользуются совре-
менные учёные, а мы все 
изучали её в школе. 

Вот что писал гениаль-
ный русский поэт А.А. Блок 
жене, дочери Менделеева 
Любови Дмитриевне, о 
своём тесте: «Твой папа, вот 
какой: он давно всё знает, 
что бывает на свете. Во всё 
проник. Не укрывается от 
него ничего. Его знание самое 
полное. Оно происходит от 
гениальности, у простых лю-
дей такого не бывает. У него 
нет никаких «убеждений» 
(консерватизм, либерализм 
и т.п.). У него есть всё. Та-
кое впечатление он и про-
изводит. При нём вовсе не 
страшно, но всегда не спо-
койно, это от того, что он 
всё и давно знает, без рас-
сказов, без намеков, даже не 
видя и не слыша. Это всё по-
знание лежит на нём очень 
тяжело. Когда он вздыхает 
и охает, он каждый раз взды-
хает обо всём вместе; ниче-
го отдельного или отрывча-
того у него нет — всё нераз-
делимо. То, что другие гово-
рят, ему почти всегда скуч-
но, потому что он всё знает 
лучше всех...» 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Российский энциклопедист 
и гражданинГениальный русский учёный 

Дмитрий Иванович Менделеев в 
первую очередь известен создани-
ем своей Периодической системы 
химических элементов. Открытый 
им периодический закон стал важ-
нейшей вехой в развитии атомно-
молекулярного учения. С его помо-
щью было предсказано существо-
вание неизвестных на тот мо-
мент науке химических элементов, 
а также установлено их положе-
ние относительно известных в 
таблице. Уже после смерти Мен-
делеева многие элементы были об-
наружены и встали на места, ко-
торые предсказал им учёный. Од-
нако мало кто знает, что, помимо 
химии, Менделеев также увлекался 
физикой, метеорологией, экономи-
кой, геологией, приборостроением. 
Как говорится, «талантливый че-
ловек — талантлив во всём».

q В рабочем кабинете.

q Тренинг для мозга: шахматный бой с художником А.И. Куинджи.


